



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos á precios convencionales.

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Martes 19 de Julio de 1898.

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

Últimas noticias

Madrid 9.

El Liberal dice que el Gobierno piensa en concertar un armisticio de diez días para facilitar los medios de negociar la paz con el concurso de las potencias europeas.

El Imparcial recibe de Roma igual información diferenciando únicamente en que las potencias en unión del Vaticano son las que buscarían una fórmula de armisticio. La escuadra de Cámara es aguardada en España hacia el 20 de Julio. Continúase con toda actividad los preparativos de defensa de las costas. Los ministros de Guerra y Marina han invitado á las autoridades del litoral á acelerar las medidas para evitar un golpe de mano, en vista de la posibilidad de la aparición de la flota americana. En igual sentido se ha teleografiado á las Canarias.

Londres 9.

El Times cree que España no encontrará jamás mejor dispuestos á los Estados Unidos á dar prueba de moderación que en estos momentos; la prolongación de la guerra no haría sino endurecer el corazón de los americanos y añadir eso á las dificultades ya grandes de la situación.

El Times piensa que las Filipinas serán dejadas en manos de los españoles.

New-York 9.

40.000 toneladas de carbón han sido encaminadas á Filipinas para proveer á la escuadra del almirante Dewey.

Madrid 9 Julio.

Hace cuarenta horas que pasa algo entre los bastidores de la diplomacia y que excita viva curiosidad en todas las clases de la nación. Por de pronto se dice que el Gabinete ha concertado con las compañías inglesas el restablecimiento de las comunicaciones telegráficas con Cuba y aún con Santiago y Manila, donde el comodoro Dewey tolera la instalación de un hilo separado poniendo en comunicación con Madrid al general Augusti.

Dícese que el gobierno americano deja hacer porque el gobierno español desea consultar rápidamente á los gobernadores acerca de las disposiciones de las tropas que han quedado fieles, medios de resistencia, etc., etc. Por la vía de Hong Kong ha recibido el Gobierno noticias oficiales acerca de tirantéz y colisiones entre americanos y tagalos en las Filipinas.

Los generales Augusti y Monet en sus posiciones respectivas creen poder sostenerse por algún tiempo.

El general Blanco telegrafía que el ejército, los voluntarios, el partido español y los autonomistas son siempre partidarios de prolongar la resistencia aunque la cuestión de viveres preocupa á las autoridades en las localidades bloqueadas por los americanos por mar y por los rebeldes por tierra.

Nueva York 9 Julio.—Frente á Santiago 7 Julio.

El capitán Robley Evans comandante del *Iowa*, entrevistado por un periodista ha hecho el siguiente relato de la llegada del capitán Eulate, comandante del *Viscaya* á bordo del *Iowa*.

Una embarcación se dirigió hacia el *Iowa* llevando á su bordo al comandante del *Viscaya*; como el capitán Eulate estaba visiblemente herido una silla fué bajada para sostenerlo. Un destacamento de marinos se colocó frente á la escala para hacer los honores al capitán Eulate y yo lo aguardé para darle la bienvenida.

Cuando la silla en que era conducido fué colocada en el puente, los marinos presentaron las armas; el capitán Eulate se levantó lentamente y saludó con grave dignidad; se quitó el cinturón y después levantando su espada,

besó respetuosamente el puño. Me entregó la espada y naturalmente rehusé el recibirla. Cuando la tripulación del *Iowa* vió esta escena lanzó frenéticas aclamaciones. En el momento en que conducía al capitán Eulate á mi camarote á fin de que los médicos pudiesen examinar sus heridas, los polvorines del *Viscaya* explotaron con ruido formidable, proyectando una inmensa nube; el comandante dijo en ese instante: «adios *Viscaya*. Hé aquí mi hermoso buque que se vá, capitán!»

Pasamos entonces á mi camarote donde los médicos vendaron las tres heridas del capitán Eulate.

Londres 9.

Telegrafian de Washington al *Daily Telegraph*: la escuadra del comodoro Watson no podrá salir sino en los últimos días de la próxima semana.

Madrid 8 Julio.

Acaba de instalarse en Cádiz un nuevo cañón inventado por Daza. Tiene un alcance de 40 kilómetros y una trayectoria excesivamente tendida, estando cargado con un nuevo explosivo de gran potencia.

Washington 9.

El Congreso ha suspendido sus sesiones por tiempo indefinido. Se han cantado himnos patrióticos en la Cámara; los republicanos han lanzado hurras en honor del presidente Mac-Kinley; la Cámara entera ha lanzado hurras en honor del almirante Dewey y del general Wheeler; muchos diputados agitaban banderas.

París 9

La liga internacional de las mujeres para el desarme general, acaba de dirigir al Presidente de los Estados Unidos la siguiente carta:

«Al dirigiros nuestras más respetuosas simpatías, os rogamos humildemente que penseis en la augusta viuda que reina en la España caballerescas y en el rey huérfano cuyos primeros años quedarán teñidos de sangre; recordad que la guerra es un azote tanto para el vencedor, como para el vencido. Pensad, os lo rogamos, en las esposas y en los hijos de los que se baten y sufren, á causa de la mala inteligencia de los hombres y de las naciones; nos condelemos de sus sufrimientos. Mujeres, os pedimos, en nombre de la augusta maternidad que la paz sea hecha; en nombre de las madres y de los hijos, á vos, noble corazón, en nombre de la humanidad y fraternidad de los pueblos, que tendáis un ramo de olivo á la que gobierna tan noblemente á España.»

Madrid 10.

La prensa de la noche

La Correspondencia

Las impresiones que refleja el diario popular son pesimistas.

Dice que apenas si se habla de política, lo cual añade, es un buen sintoma.

La curiosidad pública fija por completo su atención en los sucesos de la guerra, principalmente en aquellos que se relacionan con Santiago de Cuba.

La falta de noticias es causa de una preocupación que parece imposible.

Lamenta que sin conocer la situación de las circunstancias se exijan heroísmos por todas partes.

La Correspondencia presume pudiese ocurrir que al rendirse el soldado español en Santiago, lo hiciese presentando el fusil sin cartuchos.

De esto saca la consecuencia de que es mejor de que la plaza se rinda antes que tratar con el enemigo en condiciones onerosas.

El Correo

Reproduce algunos párrafos de artículos publicados por *El Tiempo*, *El Nacional* y *El Imparcial*, acerca de la paz.

Dice que es imposible defender sin barcos la isla de Cuba, que carece de provisiones y está bloqueada por una escuadra poderosa.

Por esto — dice — se explica que el Gobierno piense en la paz.

El Día

Hace resaltar que solo se habla de paz, mostrándose todo el mundo partidario de ella desde el desastre de la escuadra de Cervera.

Dice que las potencias nos han abandonado y que solo el Ejército merece gratitud de la patria.

El colega termina diciendo que dentro de la paz tiene España amplios horizontes.

La Epoca

Recuerda la guerra franco-prusiana. Francia desconocía los elementos con que Alemania contaba y se lanzó á la guerra sin preparación. Lógicamente habia de ser y fué vencida. Thiers mendigó inútilmente la intervención de las potencias.

Faure fracasó en sus negociaciones de una paz á todo trance.

Las instituciones republicanas, establecidas para salvar la Francia, solo lograron prolongar la guerra y los desastres, dando lugar á los vergonzosos sucesos de la Commune.

Madrid 11.

En el Consejo de hoy han celebrado una larga sesión los ministros.

Estos se mostraron reservadísimos en todo aquello que guarda relación con las campañas que sostenemos.

El general Correa leyó un extenso telegrama del general Blanco, dando pormenores del material de defensa que tiene en los fuertes de la Habana.

También dice el general Blanco que los demás puertos de la isla se están reforzando convenientemente.

El señor ministro de Marina, durante el Consejo, recibió un cablegrama de Port Said, participándole que la escuadra española del general Cámara habia salido en dirección á la Península.

—A bordo del transporte *General Valdés*, ha regresado á Cádiz el general Ochando, que acaba de visitar las plazas inmediatas al estrecho de Gibraltar, habiendo adoptado acertadas disposiciones para que se hallen en buen estado de defensa.

—Se han efectuado nuevas pruebas de estabilidad del crucero *Alfonso XIII*, al cual se le ha suprimido un palo.

—Continúa reinando mucha ansiedad entre las familias de los tripulantes de la escuadra que mandaba el almirante señor Cervera pues se carece de noticias de la mayoría de ellos.

—Dicen de París que España ha cedido el Archipiélago de Joló á Alemania á condición de que intervenga esta nación en Filipinas, en el caso de que los yanquis intenten bombardear á Manila.

—Telegrafian de Montevideo que ha terminado la revolución por haberse sometido los jefes de los regimientos sublevados. Se ha restablecido la tranquilidad.

El número de heridos habidos en el combate entre los insurrectos y las tropas del gobierno ha sido de unos 300 y el de los muertos 20.

—En el Ferrol se ha dispuesto, que dos cañonazos y la bandera nacional sobre la machina del arsenal, indique á aquel vecindario la aproximación de la escuadra yanqui.

—Un periódico anuncia que los amigos del Sr. Romero Robledo preparan una gran reunión política en el frontón de Euskal Jai, donde dice que concurrirán personajes de diversas procedencias.

—La casa que en Alicante habita la distinguida esposa del general Escario, está siendo muy visitada.

Numerosas personas acuden á felicitar á dicha señora por la brillante operación realizada por el bravo militar en Santiago de Cuba, y á darle la enhorabuena por el merecidísimo ascenso con

que aquel ha sido recompensado.

—Nueva York, 9.—Telegrafian de Siboney que se ha logrado poner á flote los acorazados *Viscaya*, *Infanta María Teresa* y *Cristóbal Colón*.

Este último lo utilizarán los norteamericanos haciendo en él grandes reparaciones.

Las máquinas del *Teresa* se hallan en buen estado.

Los acorazados *Viscaya* y *Oquendo*, están completamente inservibles.

Sampson ha comunicado haber hallado á bordo del *Colón* 4.000 duros en plata.

—Un telegrama de Hong-Kong da cuenta de que la provincia de Cagayán (Filipinas) está incomunicada con el resto de la isla de Luzón; pero reina en ella tranquilidad.

La energía del gobernador ha aquietado á los indígenas revoltosos.

—En los círculos se hacen todo género de conjeturas acerca del Consejo de anoche.

La reserva de los ministros y las idas y venidas de algunos personajes han rodeado de cierto aparato misterioso los centros oficiales.

Esto ha dado margen á que la fantasía de los comentaristas trabajase más que de ordinario.

Se insiste en que se adoptaron acuerdos de gran trascendencia con respecto á la paz.

Los ministeriales afirman que nada de esto es cierto y que son infundados cuantos rumores se propalan.

—En un círculo se hacía notar esta noche que los muertos en el combate de Santiago, si son ciertos los datos oficiales, deben ascender á 820.

La tripulación de la escuadra se componía de 2.700 hombres.

De éstos se tiene solo noticia de 1.750 prisioneros y 183 que llegaron á nado y en lanchas á tierra.

—Toda la prensa de la noche, y especialmente *La Correspondencia de España*, revelan en sus columnas impresiones en extremo pesimistas.

Dedúcese de los trabajos que dedican á apreciar la situación en Cuba, que ésta es muy crítica.

Parece ser que la falta de viveres no sólo se experimenta en Santiago de Cuba, sino en toda la isla.

También parece que hay escasez de municiones.

El Gobierno quiere, como es natural, gran reserva sobre este particular.

—En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de todas las provincias acusando que el orden público es perfecto en toda la Península.

—Las impresiones son muy pesimistas.

En los círculos sólo se habla de neguras y tristezas.

Se dice, no sabemos con que fundamento, que el Gobierno ha recibido telegramas nada gratos.

—Se ha recibido un despacho particular de Washington que lleva fecha de anteayer.

En este despacho se afirma que Santiago aun no ha capitulado.

Apesar de la carencia de viveres y de la superioridad numérica del enemigo, Toral se niega á rendirse.

Añade el despacho, que se cree inevitable una batalla decisiva de un momento á otro.

El ataque á San Juan de Puerto Rico

(RELATO DE UN RELIGIOSO)

En un periódico de la corte hemos visto una carta que desde la capital de la pequeña Antilla escriben á un señor presbítero de la península y que contiene extensos pormenores del bombardeo que realizó la escuadra yanqui en la

mañana del 12 del pasado mes. De esa carta copiamos lo que sigue:

«Al romper el día, el centinela observó movimientos sospechosos en los buques de la escuadra; el primer cañonazo, que fué de nuestras fortalezas, pasó casi desapercibido por la comunidad que estaba leyendo uno de los discursos de Nuestro Santo Padre, pero unos segundos después, cuando los doce barcos enemigos dispararon juntos multitud de proyectiles sobre la ciudad, todos en tropel salimos de la capilla.

Comprendí la difícil misión que había de cumplir. Tienen las Hijas de la Caridad cinco establecimientos con vistas al mar y tocando á las baterías sobre las que el enemigo hacía fuego; á saber: la casa de Beneficencia que entre niños, niñas, ancianos y ancianas, locos y locas, empleados y hermanas cuenta con cerca de mil almas; el Hospital militar también muy numeroso; el Asilo municipal con más de trescientos acogidos ancianos de uno y otro sexo; el Colegio de San Ildefonso, con más de doscientas niñas y la casa-escuela de párvulos. A todas ellas me arrastraba mi corazón, pues en todas había para mí seres amados y que el Señor me confiara.

El *pasce oves meas* resonó en mi corazón. Hice lo mejor que me fué posible, un acto de contrición y en alas de la Caridad el sacrificio de mi vida y me fui primero al Hospital militar, donde después de exortar á las Hermanas, reconciliar al Padre Capellán, habiendo al mismo tiempo recibido á dos heridos y estando tomando una taza de café, tembló todo el edificio que parecía desmoronarse y venir abajo. Una de las bombas derribó el techo de la capilla, donde las Hermanas se hallaban en oración y á pesar de haber quedado envueltas entre los escombros no recibieron lesión alguna.

Desde el Hospital pasé á la Beneficencia por encima de los escombros de tres casas y por en medio de un diluvio de metralla ¡que espectáculo tan imponente, tan horrible! Todas las bombas parecía que caían en ella; la familia se metía en los subterráneos, las locas se empeñaban en querer ver lo que ellas llamaban *alimaras* que les hacía el Padre celestial; con la excitación el uno decía, que era el mismo Dios que á todos convidaba; el otro que Jesucristo venía á juzgarles; más tarde determinaron llevarlas al campo; en la calle la una bailaba, otra insultaba á los transeuntes y las demás allá hacían gestos para mover á risa á los que veía pasar, no sabían donde ir ni hallaban quien las quisiera recibir; porque ¿quién ha de admitir á ochenta locas, furiosas las más, cuando se hacen los mayores sacrificios por deshacerse de uno y tal vez el ser más querido de la familia? ¡Pobres hermanas, cuánto tienen que padecer en estos días! Dejando todo lo demás, en la Beneficencia sucedieron tres cosas portentosas, dignas de llamar nuestra atención y de excitar nuestro agradecimiento á la mano providencial del Señor que nos defiende.

La primera, es que á Sor Florencia, un proyectil le pasó rozando la cara sin que le hiciera el menor daño, siendo así que dejó hecho añicos cuanto encontró en rededor de la hermana. La segunda fué que una de las bombas que penetró en el departamento de locos destrozó un grueso hierro, derribó una de las paredes y llegó á entrar en la sacristía, y según la dirección hubiera hecho astillas el sagrario, profanando así las sagradas formas; pero no fué así, sino que se detuvo al tocar en la pared de la habitación de la casa del Señor. Esto mirado humanamente se explica diciendo que la fuerza que le impulsaba, cesó; más yo veo en todo esto la mano de Dios invisible á nuestros ojos; pues en la sacristía, y á muy corta distancia en un paso, y con el solo roce torció un cáliz. La tercera fué, que como en el mismo edificio se declarase el fuego, los mismos locos, que en su estado normal solo sirvieran para fomentarlo, le apagaron. Como Sor Ana se encontraba en estado muy grave, la llevamos á Río Oledras, donde temo morirá en día no muy lejano. Con tantos sustos, congojas y trabajos, harto será que no enfermen algunas hermanas. Me propongo tratar á sanas y enfermas con particular esmero.

De la Beneficencia pasé al Asilo municipal. Aquel espectáculo era tierno y conmovedor; la protección de San Vicente ha sido marcadísima. Todos los

acogidos de uno y otro sexo con las hermanas estaban en la capilla del establecimiento, llorando los más, y gritando todos á cada disparo: ¡Señor, misericordia! Mientras esto sucedía, una bomba penetró, haciendo un horrible destrozo, en la habitación alta de las hermanas, donde no había ninguna de éstas, pues estaban orando con los asilados en la capilla. En la noche siguiente, y por el boquerón que dejó en la pared á su paso el proyectil, se colaron tres ladronzuelos que no pudieron llevarse nada por haber sido oídos.

En Párvulos y San Ildefonso encontré rezando á las hermanas y niñas.

En el Asilo Mutuo que pareció ser el lugar más seguro de la ciudad, también se experimentó la misma especial protección de nuestro Santo Padre. A los piés de Sor Lucía cayó uno de los trozos de una bomba que en el aire había reventado y que hubiera sido capaz de matar á cuantas encontrara en su trayecto, pero á Sor Lucía no le tocó ni siquiera en el vestido. Padres, hermanas, y cuantos á unos y á otros le estaban confiados han salido ilesos en sus personas y en sus cosas. Vea usted, señor Arnáiz, qué grande es la providencia de San Vicente sobre nosotros.

Como ya estábamos de acuerdo con la autoridad militar para encargarnos de los Hospitales de sangre que se preparan al efecto, fui á visitarles. Al presente estábamos encargados de cuatro hospitales de sangre, aunque hay muy pocos heridos.

Los muertos en el bombardeo fueron dos y los heridos 25; de éstos ninguno es de gravedad.

La Iglesia de San José recibió algunos golpazos, pero no creo serán de la trascendencia que al principio se temió.

Ahora podría añadir á ésta, algunos rasgos edificantes de Padres, hermanas, y de la gente puertorriqueña, pero como me parece bastante demostrada la paternal asistencia de San Vicente hacia sus hijos é hijas, que fué lo que me propuse, sólo añadiré esto que el andaluz cree *milagro* de la Virgen María.

Se trata de un soldado levemente herido, natural de Granada; al despedirse de su madre ésta le dió una medallita y de un escapulario, encargándole que siempre que pudiese rezase el santo rosario á la Virgen María. La noche del 11 al 12 estaba de centinela y eran tres los encargados de velar para que el de las *tres chimeneas* no desembarcara gente ni armas como se temía. A la madrugada se retiró y rezó el santo rosario. Reunidos luego los tres y á la primera descarga de los yanquis cayó en medio de ellos una granada que en el momento reventó, dejando muerto á uno, mal herido á otro y al granadino con multitud de agujeros y jirones en sus vestidos, pero en su cuerpo solo algunas contusiones efectos de la caída y otras causas por él ignoradas; pues había quedado como muerto. Al volver en sí lo primero fué pensar en Dios, á quien se encomendó, y luego en su madre. Ya está bueno del todo.»

Servicio telegráfico

A pesar de nuestro afán de tener al corriente á los lectores de LA OPINION de todos los asuntos de importancia de actualidad, cuya noticia se pueda transmitir por el cable, para lo cual ha tiempo hemos dado orden al correspondiente telegráfico de este diario en Madrid, que no economice gasto alguno, á veces tropieza en las presentes circunstancias nuestro buen deseo con obstáculos que no nos es dable vencer, pues con frecuencia nuestro servicio lo merma la censura telegráfica y hasta se ha dado el caso de que nos detengan todos los telegramas, como aconteció una de las últimas noches, según manifestamos en el número de ayer.

Hoy aún no hemos recibido ninguno, desconociendo la causa de este completo silencio. Si acaso después de la tirada del periódico llegasen con nuevas de interés, nos apresuraremos á publicarlas en hoja extraordinaria.

A la verdad nos es sensible estar satisfaciendo crecidas sumas por un servicio telegráfico que no llega completo á nuestro poder; pero mucho más de lamentar es que nuestros abonados y nosotros mismos quedemos con la zozobra que produce en los presentes momentos la ignorancia de sucesos en que interviene directamente la madre patria y que por lo tanto á todos sus hijos nos afectan de igual modo.

Cartas del general Primo de Rivera

Para contestar los ataques que le han dirigido *El Imparcial* y el *Heraldo*, el general Primo de Rivera ha enviado á dichos colegas extensas cartas en que razonadamente rebate los apasionados cargos que se le vienen haciendo.

De estas cartas, que por su mucha extensión no podemos reproducir, tomamos los siguientes párrafos:

«En ninguna ocasión—dice el marqués de Estella—me ha hablado á mi Paterno de pretensiones de renta, ducados ni grandezas; no hay una sola carta firmada por Paterno en tal sentido; sólo he podido averiguar que formuló sin atreverse á firmarla y volviéndose de amague, una nota ante mi secretario que al enterarse de su contenido se limitó á contestar:

«Paterno, ¿qué idea tiene usted de los grandes de España? Yo no puedo dar cuenta al general de esta insensatez.»

No he tenido por qué *hurtar el cuerpo á reformas* no prometidas jamás; precisamente por no acceder á ellas se hizo la paz en Enero y no en Octubre, ni en Noviembre, ni en Diciembre, porque no sólo no accedí á sus pretensiones, sino que en esos meses organicé voluntarios y batí la rebelión en Arayat y en Minuyan, poniéndoles en situación por virtud de tales combates, de *aceptar mis condiciones, las que yo imponía*, y que renunciaran á sus aspiraciones. Y prueba concluyente de que habían renunciado á toda reforma es que su mismo periódico ha publicado un documento de fecha 5 de Diciembre, en que los insurrectos renuncian á todo sacrificio pecuario de España si se les conceden las dos reformas que piden; es decir, que por negarme á esto tuve que dar el dinero.

No estuvieron en rehenes, como usted asegura, los generales Tejeiro y Monet; estuvieron en Biacnabató *acompañados de sus ayudantes y una escolta armada*, prestando importantísimo servicio que desempeñaron con toda discreción, con todo tacto, con toda fe, mereciendo por ello bien de la patria.»

«Todos los cañones disponibles en Filipinas se han emplazado allí donde las juntas presididas por mí, y con asistencia de los comandantes generales de Marina, Artillería é Ingenieros, determinaron como puntos más convenientes. Todos estos subordinados míos procedieron con actividad y rapidez á la instalación y aprovechamiento de los elementos militares, cuyo número y calidad creo prudente callar por ahora; yo vigilé personalmente la activa ejecución esto lo sabe todo el mundo en Filipinas y lo sabría ya toda España, como es de justicia, si no hubiera interés en ocultarlo, porque sin duda hay razones para dirigir contra mí fuerte campaña y unir mi nombre á las grandes desdichas que del archipiélago nos vienen; contra mí, que en una información verdad sería digno de todas las alabanzas por mis previsiones!

Si se hubieran enviado á Filipinas los refuerzos de que *El Imparcial* habla tan repetidamente, ó no estarían allí ya por haberse logrado los resultados que de ellos se esperaban, ó si eran dichos refuerzos en calidad de ejército permanente en Filipinas, España estaría allí labrando su ruina; de un modo ó de otro á estas horas hubieran sólo por enfermedades fallecido 4.000 soldados, otros tantos regresados inútiles y se hubieran gastado treinta millones de pesetas que no se ve bien claro de donde hubieran podido salir.

¿De dónde saca *El Imparcial* que las fuerzas voluntarias indígenas que organicé han desertado al enemigo, engro-

sándolo? No sé si otras nuevas fuerzas han desertado ó no; pero los *voluntarios de provincias no tagalas con oficiales, sargentos, cabos y cornetas peninsulares* que yo organicé estoy persuadido que no están en contra nuestra, y que las compañías de ilongos y zamboanguenos, las de ilocanos y pampangos luchan á nuestro lado.

En cuanto á los regimientos indígenas, no sólo no los organicé, sino que desde que llegué al archipiélago vengo pidiendo que se desorganicen.»

CRÓNICA

Parece que los situacioneros continuarán haciendo política levantada y mirando á lo alto, que diría el *Diario de Las Palmas*.

Apelando á fútiles pretextos, esos mismos oficinistas del Gobierno civil que tienen tan ancha manga para aprobar los presupuestos de municipios afectos á la situación, ponen impedimentos á la aprobación de los de Santa Cruz de la Palma.

Esa táctica podrá ser buena para aburrir á aquel Ayuntamiento, cuya mayoría es conservadora; pero está produciendo deplorables resultados á la Patria en las presentes circunstancias.

Sin recursos para sostener el hospital de aquella isla que sirve de hospital militar, sin recursos para hacer anticipos al suministro de las tropas, puede originarse un conflicto con la antipatriótica actitud del centro aludido que devuelve una y otra vez aquel presupuesto municipal sin aprobarlo por motivos que no son para tenidos en cuenta.

Con esto priva además al municipio de recursos para atender á los gastos que le origina la manutención de las familias de los reservistas pobres, el contingente provincial, etc., etc.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil á fin de que ponga remedio á ese estado de cosas.

En estos momentos solemnes debe darse tregua á las intriguélas políticas y atender al supremo interés de la patria.

Nos prometemos tocar este asunto cuantas veces sea necesario.

Al alcalde de esta Capital, señor Schwartz, han entregado 50 pesetas los corredores de comercio Don Ezequiel Mandillo y D. Manuel Santaella, para atender á las personas necesitadas, que acuden á aquella autoridad en demanda de socorro.

D. E. P.

Ha fallecido en Las Palmas el Sr. D. Andrés Romero y Melián, director del *Diario de Avisos* y decano de los periodistas de aquella población.

Enviamos nuestro pésame á su apreciable familia.

Un periódico francés atribuye á nuestra augusta compatriota la Emperatriz Eugenia las siguientes palabras:

«Yo siento verdadero interés por todas las guerras, porque la guerra ha sido mi más cruel enemigo. Ella me robó mi imperio, mi hijo y también mi marido. La guerra hispano-americana me interesa por España y por los Estados Unidos. La primera nación es mi patria, y la otra fué visitada por mi marido, y en ella el Emperador recibió muchas pruebas de afecto. Si yo pudiera haría cesar esa guerra porque, sin duda alguna, el problema podría resolverse sin más derramamiento de sangre por parte de dos naciones que deberían ser amigas. Yo se muy poco de las exigencias políticas que han originado esta guerra, porque mi vida pertenece al pasado. Pero la humanidad es toda una. El privilegio y el deber de la mujer es principalmente combatir los sufrimientos innecesarios. Mis compatriotas pertenecen á una raza valiente. En esta ocasión darían una prueba de su valentía y bravura declarándose por la paz, del mismo modo que han probado esas dos cualidades manteniendo hasta ahora la guerra. La mujer española anima á los hombres para llevar á cabo actos heroicos. La reputación de esa acción, como decidida y valiente, está mezclada con toda su historia durante más de mil años. Si ahora se propusiera obtener la paz, llevaría á cabo un acto de

valor moral, y nadie se atrevería á lanzar sobre España la acusación de cobardía.»

La letra girada por los Sres. Cory Brothers y C.^a á favor del Sr. Alcalde de esta Capital, importante 25 £ para socorrer á los necesitados, ha sido negociada, sin gastos, por el corredor de comercio D. Manuel Rodríguez Pérez, produciendo en pesetas 1.062'50.

El vapor inglés *Susu* fué puesto ayer en seco en la playa del muelle, con objeto de pintar y limpiar sus fondos.

El Gobierno inglés, para ensayar el sistema de turbinas como motor en los buques de guerra, ha ordenado la construcción de un barco provisto de esta clase de aparatos.

Su velocidad se calcula en 35 nudos por hora. Será el buque más rápido que surque los mares, y se llamará *Vipero*.

Con motivo de ser el jueves próximo cumpleaños de S. M. la Reina Regente D.^a María Cristina, las tropas de la guarnición vestirán de gala, en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional y por los fuertes de la plaza se harán las salvas de ordenanza.

Los periódicos franceses se ocupan de la reconciliación de la célebre actriz Mad. Rejane y su esposo monsiur Porel, director de un teatro de París.

Mad. Rejane entabló demanda de divorcio, y varios de los más ilustres cronistas de la prensa parisiense publicaron largos artículos para convencer á la gran actriz de lo inconveniente de su petición.

Emmanuel Arene y Edmond Lepelletier han hecho una brillante campaña para lograr la reconciliación de los esposos.

Varios diarios de París dicen que en vista de que son pocos los cónyuges que se reconcilian por los consejos de los tribunales y del excelente resultado obtenido por los cronistas, la prensa debe interponer sus buenos oficios cerca de los matrimonios mal avenidos para evitar el divorcio.

Pues ya es tarea.

Según se nos dice, hay quien se lamenta de que sirva de abrevadero del ganado caballar la fuente de «Morales» y censura al Alcalde por consentirlo.

La crítica es injusta, porque el «Chorro de los Caballos» en el Toscal, y la «Fuente de Morales» en el Cabo, son los

sitios destinados en la población para que beban las bestias.

Si son para eso, y allí beben, nos parece que se obra bien en consentirlo.

Procedente de la República Argentina ha llegado á Castro Urdiales D. Eugenio Baranda, el cual ha sido comisionado por la Sociedad benéfica de señoras españolas de Buenos Aires para adquirir la bandera que ha de ostentar el crucero *Rio de la Plata*.

La bandera costará 14.000 pesetas y 2.500 el estuche que la guarda.

Leemos en nuestro estimado colega *Diario de Tenerife*, de ayer:

«Algunos abonados particulares del alumbrado eléctrico, se quejan de que se está dando la luz muy tarde y que siguen viéndose obligados á emplear el petróleo en comedores y cocinas, donde se necesita luz antes que en la vía pública.»

Se han terminado los trabajos que se venían haciendo en el muro que existe entre el castillo de San Pedro y el parque de Ingenieros, quedando aquel ya completamente arreglado.

Según vemos en varios periódicos de Canaria, en breve verá la luz en aquella isla un nuevo diario independiente, titulado *El Atlántico*.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores

16 DE JULIO

729-36 Vapor español *Viera y Clavijo*, de Arrecife y escalas; deja y toma carga y pasajeros y sale para el sur de esta isla despachado por la Compañía de vapores correos interinsulares.

18 DE JULIO

730-37 Vapor inglés *Niger*, de la Costa de Africa con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Liverpool despachado por Elder Dempster y C.^a

Registro civil

18 JULIO

NACIMIENTOS

Carmelo Enrique de la Santa Cruz.
Julio Fernández del Castillo y Alvarez.

DEFUNCIONES

Carmen Cáceres y Pérez, de esta ciudad, 10 años; San Sebastián, 11.—Nefritis aguda.

Francisco Méndez y Hernández, de Tacoronte, 8 días; Santa Isabel, 27.—Persistencia del agujero de botal.

Fernando Zurita y Soler, de esta Capital, 1 año; Teobaldo Pówer, 28.—Anemia cerebral.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

Sección Religiosa

19 JULIO

Santo de hoy.—Stas. Justa y Rufina.
Santo de mañana.—S. Elías, Stas. Librada y Margarita, vírgenes.

Cuarto creciente el 26 á las 12 y 35 m. del día en Escorpio. Calor.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY	
Barómetro reducido á cero	761'20
Termómetro á la sombra	24'8
Tensión del vapor	13'4
Humedad relativa	57'8
Viento	N. N. E.
Fuerza del viento	2.
Cielo: parte cubierta, décimas	1.
Temperatura máxima de ayer	27'1
Id. mínima de anoche	19'7
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0,0

SE VENDE

una magnífica casa de dos pisos en Tacoronte.

Darán razón en esta imprenta.

AVISO

Ponemos en conocimiento del comercio de esta Capital y de los Sres. exportadores de frutos de la isla, que en adelante harán mensualmente escala en este puerto, dos vapores para Londres vía Southampton admitiendo la carga y pasajeros que se les proporcionen.

Con la debida antelación se anunciará el día fijo en que llegará á este puerto.

Elder Dempster y C.^a

Marina 11.

Seguros de guerra

Para detalles dirigirse á la casa comercial de Alfred Williams.

Teobaldo Power, núm. 18.

Santa Cruz de Tenerife.

Al Comercio

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

AL PÚBLICO

Acaban de recibirse las renombradas aguas minero-medicinales de Mondariz.

Se emplean al interior con suma eficacia, en la inapetencia, digestiones lentas, difíciles, con desarrollo de gaces ó ácidos; gastralgias, vómitos nerviosos, diarrea crónica.

En las enfermedades del hígado bazo y riñones; sobre todo en los infartos y cálculos de estas vísceras y de la vejiga. En la gota, diabétes, albuminuria etc. etc.

De venta en el almacén de Gregorio Rodríguez Dióñiz á 10 pesetas la docena de botellas. 31

Manuel Fernández

PROFESOR DENTISTA

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.

Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5. Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

FILTROS PASTEUR (CHAMBERLAND)

El más perfecto preservativo contra las enfermedades contagiosas.

Cuidado con las imitaciones

Unico depósito para las Islas Canarias en casa de

HY WOLFSON.

le pareció que Dagoberto había estudiado la gravedad de las heridas.

—El adversario de éste y los dos asesinos que trabajaban por su cuenta son tres torpes—respondió el hombrecillo.—Las heridas son profundas, es cierto, y peligrosas, pero no mortales, y creo que llegaremos sin trabajo á salvar la vida de nuestra *gallina de los huevos de oro*.

Como para confirmar este pronóstico de buen augurio, el marqués hizo un ligero movimiento, y un suspiro débil y casi imperceptible se escapó de sus pálidos labios.

—Va á recobrar el conocimiento—murmuró el enano.

Ha llegado el momento de decir á nuestros lectores lo que eran Dagoberto y *Botón de Oro*, aquellos misteriosos habitantes de los subterráneos del *Hotel del Diablo* avisados tan á tiempo por la casualidad para acudir en auxilio de René de Rieux. La biografía de estos dos personajes no nos ocupará más que algunas páginas.

El gigante, nacido en Poitou, en las tierras del príncipe de Guéméné, se había hecho soldado á los veinte años, después de haber aterrorizado á su país natal con sus brutalidades y violencias; siendo uno de los pocos individuos de su regimiento á quien no se había pasado por las armas como desertor, gracia á la muy poderosa protección que le dispensaba el príncipe.

Este, creyendo en las protestas de reconocimiento del soldado y creyendo que aquella ruda y agreste naturaleza se acomodaría bien al carácter feroz de la cuadrilla indomable de perros que sostenía en sus dominios para cazar los lobos y jabalíes, tomado á *Botón de Oro* á su servicio, en calidad de guarda de los perros.

Por espacio de algún tiempo el gigante no mereció reprobaciones severas: le gustaba la caza con delirio, tocaba la trompa maravillosamente, y todo hacía esperar que continuaría

—He encontrado esto.

Y el ex-guarda de perros exhibió á su compañero una bolsa de seda que parecía bien repleta. Aquella bolsa contenía el resto del préstamo que el malogrado conde de Jussac había hecho al marqués.

—¿Cuánto contiene?—preguntó el enano, mientras que el gigante amontonaba las monedas de oro sobre la capa que cubría á René.—Contemos.

Contaron hasta ochenta monedas... ¡una fortuna!... Cada uno tomó cuarenta, y su alegría no tuvo límites.

—Quizás tenga también joyas—balbuceó Dagoberto.

Y comenzó á registrar, no ya los bolsillos, sino el pecho del marqués.

En el momento en que su mano derecha arrancaba de la camisa un alfiler de poco valor, se estremeció de una manera visible.

—¿Qué ocurre?—preguntó el gigante.

—Ocurre que este hombre no está muerto—exclamó Dagoberto,—puesto que he sentido latir su corazón.

—¿Qué diablo!—repuso el colosal bandido rascándose la cabeza;—hé aquí una cosa que me molesta bastante.

Su rudo rostro expresó durante un segundo la contrariedad más manifiesta, pero bien pronto se serenó. Acababa de ocurrírsele un medio ingenioso, y sobre todo infalible.

—¡No está muerto!—dijo con una alegría siniestra.—Pues bien, dentro de un minuto no se podrá decir otro tanto.

Y, sacando de su cinturón un cuchillo corto y ancho, levantó el brazo é hizo el ademán de dar una puñalada en el corazón de René; pero Dagoberto le cogió bruscamente la mano y le detuvo en el momento que el cuchillo no le faltaba una línea para llegar al pecho del marqués.

Botón de Oro miró á Dagoberto lo mismo que un perro á quien le acaban de quitar un hueso de la boca.



LA VELOCE
NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

PARA GÉNOVA

El grandioso vapor italiano

Sud-América

llegará á este puerto del 18 al 20 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Norte 45.



J. T. RENNIE SON & Co's

PARA LONDRES

El magnífico vapor

INANDA

llegará á este puerto el 24 de Julio.

Tiene hueco para carga y pasajeros.

Agentes, HAMILTON Y C.^a



Forwood Brothers & Co.

LINE OF STEAMERS

PARA LONDRES, VIA MADERA

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

WAZZAN

el día 23 de Julio.

Admite carga y pasajeros.

Agente, HY WOLFSON.

NOTA.—Los Sres. embarcadores que deseen se les reserve hueco para carga, tendrán que avisarlo cuatro días antes del de salida del vapor.

AVISO

Hojas impresas para los repartimientos de la riqueza rústica y urbana, se hallan de venta en la imprenta de LA OPINIÓN.

ACADEMIA FAURA

PREPARACIÓN PARA CARRERAS MILITARES

Director y fundador, el Teniente

Coronel de Infantería

D. ENRIQUE FAURA GABIOT

en ausencia, el

Coronel de Infantería y distinguido escritor militar

D. FRANCISCO MARTÍN ARRUE

LEGANITOS, 37—MADRID—LEGANITOS, 37.

Internos. Medio pensionistas. Externos.

Esta Academia fundada en 1882, es una de las más antiguas y acreditadas, contando para la enseñanza con el concurso de profesores de Ingenieros, Artillería, Caballería, é Infantería.

El Director reside actualmente en esta ciudad, Fonda Peninsular, y facilitará reglamentos orgánicos de la citada Academia á quien lo desee.

LA OPINIÓN

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10 »
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

Partes de defunción, á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.

Teléfono núm. 11.

Dirjase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, imprenta.

Novísimo manual de Hacienda

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO

ó sea 3.^a edición, notablemente aumentada, de

El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores

y Depositarios Municipales.

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadrado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadrado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadrado.

AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL

Y GENERAL PARA 1897

Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO

Forma un volúmen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadrado con lujo.

LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA

Enciclopedia de Administración municipal

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes: 1.^a Servicios generales periódicos. 2.^a Servicios especiales de cada mes. 3.^a Servicios generales no periódicos. 4.^a Consultas. 5.^a Juzgados municipales. 6.^a Sección libre. 7.^a Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

—¿Por qué me impides matar á ese hombre?—gruñó entre dientes.

—¿Por qué quieres matar á ese noble?—repuso el enano.

—Porque, si vuelve en sí, nos reclamará las monedas de oro que acabamos de repartirnos, y que, por mi parte, no tengo ninguna gana de perder.

Dagoberto se encogió de hombros.

—Ese caballero—repuso vivamente—será para nosotros la gallina de los huevos de oro, si tenemos la suerte de que sus heridas no sean mortales.

La cara feroz de Botón de Oro se iluminó de repente. Dagoberto acababa de dar en su flaco.

El enano continuó:

—Comprendes, lo mismo que yo, que debe ser rico, puesto que tiene en su bolsillo una bolsa bien repleta. Vamos á cuidarle lo mejor que podamos; si muere, habremos perdido nuestros cuidados y lo enterraremos en cualquier sitio; si, por el contrario, se salva, le daremos su libertad á cambio de una respetable cantidad, cuya cifra fijaremos después de maduras reflexiones.

—¿Y querrá él darnos esa suma?

—Y tendrá que darnos además las gracias por haberles salvado la vida.

—Desde luego; pero ¿y si nos denuncia, una vez que esté en libertad, y entrega á la Policía el secreto de estos subterráneos?

—Imposible. Por de pronto, el reconocimiento que sentirá hacia sus salvadores le hará guardar un profundo silencio; además, durante el tiempo de su convalecencia no sabrá dónde se encuentra, y una vez curado, cuando haya llegado el momento de ponerle en libertad, yo me encargo de conducirle con los ojos vendados para que no pueda ver é ignore siempre de dónde sale.

—Veo que para todo tiene contestación.

—Sí, para todo.

—En ese caso, te dejo que arregles las cosas del modo que más te convenga.

—Ya verás cómo quodas satisfecho de mí; ahora ayúdame á transportar á este hombre á nuestro cuarto.

—Es inútil—exclamó Botón de Oro;—yo lo llevaré.

En efecto, cogió el cuerpo de René debajo de su brazo izquierdo, como si se hubiera tratado de una pluma. Dagoberto recogió la linterna y los dos bandidos se dirigieron hacia el interior del subterráneo.

Durante el camino se cayó la capa de René, y ni el enano ni el gigante se apercebieron de ello. Después de haber atravesado las criptas, Dagoberto abrió una puerta de hierro que daba acceso á una pieza abovedada que ya conocemos: era la misma que Luc de Kerjean y los obreros habían descubierto.

El enano encendió una lámpara que pendía de la pared. Botón de Oro improvisó una especie de lecho con algunos montones de paja, y colocó sobre él á René. Dagoberto le despojo de sus vestidos, á fin de poder examinar mejor las heridas y darse cuenta de la gravedad de ellas.

Aquellas heridas; ya sabemos que eran tres. Dos habían sido hechas traidoramente por la espalda, y la de en medio del pecho la había hecho Luc de Kerjean, en tanto que Morales y Coquelicot asesinaban cobardemente á René.

Dagoberto lavó las heridas con agua fresca, y sirviéndose de su cuchillo como de un escalpelo, las examinó detenidamente, como hubiera podido hacerlo el cirujano más práctico. Evidentemente el bandido poseía una experiencia real y positiva, y ciertas nociones prácticas del arte de curar.

—¿Y bien, compadre?...—preguntó Botón de Oro cuando